
2.- Informe de la Presidencia (febrero 2002-marzo 2003) 

Estimados amigos: 

Me toca presentar esta tarde el Informe de la Presidencia de nuestra 

Unión para el año que media entre febrero del 2002 y marzo último. 

Ciertamente no puedo empezar este recuento sin resaltar el valioso apoyo 

que me han brindado los integrantes del Consejo Ejecutivo durante este 

período. Gracias a su continuo aporte y a la permanente y fluida relación 

que hemos mantenido con la Secretaría General, nuestra Unión ha 

alcanzado una serie de logros de los que podemos sentimos orgullosos. 

Una de las principales actividades realizadas este último año ha sido 

la consolidación institucional de la UDUAL como circuito académico a 

través de la formación de una red para la movilidad de estudiantes 

destacados del pregrado. Así, en junio del 2002, la Pontificia Universidad 

Católica del Perú fue sede de la reunión de funcionarios encargados de 

diseñar el Programa Académico de Movilidad Estudiantil (P AME). La 

primera experiencia de dicho proyecto ha de hacerse efectiva este año con 

la participación de veinticuatro de nuestras universidades asociadas. 

Sabemos del excelente trabajo que se viene realizando y estamos 
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convencidos de que este programa nos ha de ofrecer frutos consistentes y 

provechosos. 

En el ámbito de la movilidad académica, un punto de especial 

relevancia ha sido la activa presencia de la UDUAL en la ejecución del 

Programa ALBAN. Como ustedes saben, este nuevo sistema de becas, que 

tendrá una duración de nueve años y recibirá una inversión de 88,5 

millones de euros, beneficiará a cerca de cuatro mil estudiantes y 

profesionales de toda América Latina, quienes podrán realizar estudios de 

postgrado y perfeccionamiento en instituciones o centros de investigación 

de la Europa comunitaria. Nuestra Unión ha de desarrollar en esta 

convocatoria un papel importante, pues formamos parte del consorcio 

ejecutor del programa. Además, diez de los veinte puntos focales elegidos 

en la región para su gestión son universidades afiliadas a la UDUAL. 

Precisamente, en noviembre último, tuve la oportunidad de recibir en Lima, 

como presidente de nuestra organización, a los responsables de este 

proyecto: el doctor Jesús Maria Sanz Serna, rector de la Universidad de 

Valladolid y presidente del Grupo Santander de Universidades, y la doctora 

Maria Esmeralda Almeida-Teixeira, funcionaria encargada del Programa 

ALBAN en la Comisión Europea. 

En esta misma línea de trabajo, existen grandes posibilidades de 

llevar a cabo en nuestro continente un programa de pasantías y doctorados 

2 



compartidos con universidades francesas. En noviembre del 2002, conversé 

en París con el señor Nelson Vallejo-Gómez, jefe de la Oficina para las 

Américas de la Dirección de Relaciones Internacionales y Cooperación del 

Ministerio de Educación de Francia, sobre las bases de un acuerdo para que 

la UDUAL sea la instancia de coordinación continental de este proyecto. 

Las tratativas han continuado a través de la Secretaría General y se deben 

concretar en mayo próximo, mes en que el doctor Sánchez Sosa y quien les 

habla acudiremos a Francia para tratar con el Ministerio sobre este tema. 

El éxito de estos programas de movilidad académica reclama, por 

cierto, que sigamos desplegando esfuerzos consistentes en las tareas de 

autoevaluación y evaluación externa. Por ello nuestra Unión viene 

realizando una serie de talleres sobre estos temas, uno de los cuales, el 

celebrado en la Universidad Peruana Cayetano Heredia, tuve la ocasión de 

inaugurar. Con la formación de estos nuevos evaluadores, buscamos 

afianzar el proceso de homologación en la calidad de todas nuestras 

universidades asociadas, lo que ha de facilitar sin duda el reconocimiento 

recíproco de grados y títulos por las instancias oficiales correspondientes, y 

por tanto, la movilidad deseada. 

Tras este breve recuento, desearía ahora presentar algunas iniciativas 

para el período que se inicia. Se trata, obviamente, de propuestas que han 

de ser discutidas en esta mesa de trabajo. 
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Como señalé al inicio de estas jornadas, una de las primeras acciones 

que deberíamos adoptar en esta Reunión es la firma de una declaración de 

la UDUAL en contra la guerra. Tengo aquí un proyecto de texto que quizá 

podamos revisar al término de mi intervención. 

Como también lo he mencionado, otro de los ejes de acción que 

deberíamos tomar en cuenta es la incorporación de la voz de los estudiantes 

como una instancia permanente en el seno de nuestra Unión. Para tal 

efecto, propongo la celebración en agosto próximo del Primer Encuentro de 

Estudiantes de Universidades afiliadas a la UDUAL. Se trataría, 

ciertamente, de convocar a estudiantes que ya hayan asumido un 

compromiso con el cambio social, es decir, que ya se encuentren 

colaborando activamente en algún proyecto de desarrollo. Lima podría ser 

la sede para dicho encuentro y la Casa a la que represento, la Pontificia 

Universidad Católica del Perú, se sentiría muy honrada de ser la anfitriona. 

De otra parte, sería oportuno realizar un trabajo especialmente 

dedicado a la docencia universitaria. Hoy la figura del docente y su papel 

en la universidad han venido transformándose con los continuos cambios 

que se operan en la sociedad. Así, al tratar de vincular la docencia con la 

práctica real y concreta del quehacer profesional, se introducen 

permanentemente nuevas metodologías de enseñanza, nuevas tecnologías. 

Por ello sería conveniente que nuestra Unión lleve a cabo un simposio 
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internacional en el que se desarrolle un conjunto de actividades orientadas a 

intercambiar las experiencias que en tomo a este tema se vienen madurando 

al interior de nuestras instituciones. Como apoyo a esta iniciativa, la PUCP 

se ofrecería también como sede y se encargaría de brindar la base logística 

necesaria para su realización. 

Por otro lado, pienso que debemos desplegar un especial esfuerzo en 

reforzar algunos proyectos que no han terminado de consolidarse. Me 

refiero, por ejemplo, a la continua observancia del estado de la autonomía 

en nuestras casas afiliadas. Como ya tuve ocasión de adelantarlo, considero 

que, además del trabajo de la Comisión de Defensa de la Autonomía 

Universitaria, deberíamos establecer una instancia -una Relatoría, por así 

decirlo- que emita informes periódicos sobre el real estado de la 

autonomía universitaria en cada una de las instituciones integrantes de la 

UDUAL. 

Otro proyecto que debe ser afirmado es el del SIESALC, que, como 

base de datos, aun se encuentra insuficientemente abastecida. Debemos 

buscar por ello los mecanismos necesarios para que nuestras universidades 

afiliadas remitan la información solicitada y, de esta forma, este sistema se 

convierta verdaderamente en la fuente de información más completa sobre 

educación superior en el continente. 
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Pienso, asimismo, que es necesario darle un mayor impulso a la 

revista Universidades. Hemos logrado que ella circule semestralmente por 

todo el continente, pero falta que exista una más activa colaboración por 

parte de todas nuestras afiliadas. Para tal efecto, deberíamos crear un 

sistema de edición rotativa regional por el cual se asegure la participación 

de todas las casas integrantes de nuestra Unión. 

Ya en el plano de nuestra organización interna, convendría que 

definamos de manera anticipada las sedes y las fechas probables para las 

dos próximas reuniones del Consejo Ejecutivo (2003-II y 2004-I), así como 

de la próxima Asamblea General (2004-II). Ello con la finalidad de que no 

haya cruces en nuestras agendas -como lamentablemente ocurrió en el 

segundo semestre del 2002- y podamos garantizar así que nuestras 

sesiones de gobierno se realicen con la periodicidad que exige el estatuto. 

Este ha sido, pues, el Informe de las principales actividades de la 

Presidencia al que me he permitido añadirle algunas propuestas de trabajo. 

Estoy seguro de que ellas se verán ampliadas y enriquecidas con los 

valiosos aportes de todos ustedes, desde este momento. 

SALOMÓN LERNER FEBRES 

PRESIDENTE DE LA UDUAL 

RECTOR DE LA PUCP 

Brasil 3 de Abril del 2003. 
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